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Stadtvertretung der Landeshauptstadt Schwerin 
Ortsbeirat Wickendorf, Medewege 
 

Schwerin, den  17.11.2022 
Bearbeiter/in: Herr Winkler 

 

 
P r o t o k o l l 
über die öffentliche Sitzung des Ortsbeirates Wickendorf, Medewege am 16.11.2022 
 

 
Beginn:  19:00 Uhr 
 
Ende:   20:30 Uhr 
 
Ort:   Feuerwehr Wickendorf 
 

 
 
Anwesenheit 
 
ordentliche Mitglieder 
Winkler, Jan    entsandt durch die CDU/FDP-Fraktion 
Schröder, Annelie   entsandt durch die SPD-Fraktion 
Baerens, Matthias   entsandt durch die Fraktion DIE GRÜNEN 
Berner, Gundela   entsandt durch die Fraktion der AfD 
 
 
stellvertretende Mitglieder 
Steinmüller, Rolf   entsandt durch die Fraktion Unabhängiger Bürger 
Gersonde, Arvid   entsandt durch die Fraktion DIE LINKE 
Wilmer, Marina   entsandt durch die CDU/FDP-Fraktion 
 
 
Gäste lt. Liste 
 
 
Leitung:  Jan Winkler 
 
Stellvertreter:  Annelie Schröder 
 
Schriftführer:  Jan Winkler 
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Tagesordnung 
 
Öffentlicher Teil 
 
 

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Beschlussfähigkeit, Abstimmung über die 

Tagesordnung 

 

2. Bestätigung der Sitzungsniederschrift vom 19.10.2022 

3. Seniorenpolitisches Gesamtkonzept (00594/2022) 

 

4. Jugend in Schwerin (00632/2022) 

 

5. Rückmeldungen/Sachstände 

a. Überprüfung Festsetzungen Wickendorf-West 
b. Hundekotbeutelspender 

 

6. Sonstiges 
 

Protokoll 

 

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Beschlussfähigkeit, Abstimmung über die 

    Tagesordnung 

Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung und begrüßt die Mitglieder sowie die Gäste. Der 

Ortsbeirat ist beschlussfähig. Die Tagesordnung wird mit Ergänzungen einstimmig 

beschlossen.  

 

 

2. Bestätigung der Sitzungsniederschrift vom 19.10.2022 

Das Protokoll wird einstimmig bestätigt. 

 

 

3. Seniorenpolitisches Gesamtkonzept (00594/2022) 

Der Ortsbeirat hatte um Rückmeldung zum Konzept gebeten. Für die erhaltenen 

Rückmeldungen wird gedankt. Eine zusammenfassende Information der Infoveranstaltung 

zum seniorenpolitischen Gesamtkonzept ist in Anlage beigefügt. 

 

Der Ortsbeirat nimmt das Konzept zu Kenntnis und nimmt wie folgt Stellung:  

 

Der Themenbereich "Mobilität im Alter" ist nicht explizit aufgeführt. Dies ist ein wichtiger Punkt, 

da er maßgeblich die selbstbestimmte Teilhabe von Senioren beeinflusst. Letztlich wird das 

Autofahren zunehmend anstrengender und gefahrvoller, was durch alternative 

Mobilitätsformen kompensiert werden könnte. Denkbar sind neben einer guten 

Nahverkehrsanbindung auch alten- und/oder behindertengerechte Fahrräder, die kippsicher 

und elektrifiziert auf sicheren Radwegen eine individuelle Mobilität ermöglichen. Eine 

Zusammenarbeit mit Radentscheid und ADFC könnte synergetisch wirken. Mobilität wird dabei 
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nicht nur i.S. der Fortbewegung, sondern sind auch Bewegungsangebote sowie 

Mehrgenerationenspielplatz gedacht. 

 

Der Themenbereich Stadtentwicklung und B-Plangestaltung sollten ebenso konzeptionelle 

Berücksichtigung finden. Im Baugebiet Wickendorf-West könnte dergleichen unmittelbar 

realisiert werden, indem z.B. abgeschrägte Borde bei den zu erstellenden Wegen verwendet 

werden. Diese reduzieren nicht nur für Radfahrer, sondern auch für Senioren die Unfall-

/Sturzgefahr.  

 

Wie das Konzept aufzeigt, wird das Thema der „Digitalen Teilhabe“ gleichfalls als bedeutsam 

erachtet. Neben Bildungsangeboten sollten alle städtischen Webseiten und Onlineservices 

weitgehend barrierefrei zur Verfügung gestellt werden. Ebenso sollte die Bereitstellung und 

Bedienungen von Onlineservices aus Nutzerperspektive gedacht und konzipiert werden 

(Customers Journey). 

 

 

 

4. Jugend in Schwerin (00632/2022) 

 

Aus der Antragsbegründung heißt es: „[…] Schon immer gibt es daher eine 

Auseinandersetzung zwischen der „Erwachsenenwelt“ und der „Jugendlichenwelt“ – den 

Generationenkonflikt. Als Erwachsenenwelt stehen wir in der Verantwortung, wie wir diesen 

Konflikt immer wieder neu lösen wollen. In einer Demokratie sollte der repressive Ansatz mit 

Polizei und Staatsorganen nicht die Dominanz haben und nur das allerletzte Mittel darstellen. 

Vielmehr geht es darum, in einem gesellschaftlichen Aushandlungsprozess Mittel und Wege 

zu finden, mit denen alle gut in unserer Stadt zusammenleben können. […] Der hier vorgelegte 

Antrag ist das Ergebnis von mehreren Gesprächsrunden mit Jugendlichen. […]“ 

 

Im Ergebnis werden 20 Forderung bzw. Prüfanträge an den Oberbürgermeister gerichtet. 

Angefangen von mehr Jugendsozialarbeit, über mehr Gestaltungs- und Sozial-

/Aufenthaltsräume, ein Jugendforum, eine bessere Anbindung der städtischen Randbereiche 

(z.B. Linie 8) bis hin zu Abstimmungen mit der Polizei hinsichtlich des Umgangs. 

 

Die Verwaltung stimmt einer Vielzahl der Prüfaufträgen zu und empfiehlt bei einigen 

Antragsforderungen die Umwandlung in Prüfaufträge. Hinsichtlich einer Abstimmung mit der 

Polizei zur Durchführung dortiger Einsätze lehnt die Verwaltung ab, da ständiger Austausch 

und keine Hinweise für einen unverhältnismäßigen Einsatz bestehen. 

 

Der Ortsbeirat spricht sich für die Verwaltungsempfehlung aus. 

 

 

5. Rückmeldungen/Sachstände 

 
Überprüfung der Festsetzungen B-Plan Wickendorf-West 
In der Sitzung vom 24.08.2022 wurde der Wunsch nach einer gemeinsamen Begehung des 
Ortsbeirats mit der Bauaufsicht durch Wickendorf-West bekundet. Sinn der Begehung ist es, 
vor der formellen Prüfung einen gemeinsamen Rundgang von Verwaltung und Bürger:innen 
zu organisieren. Im Rahmen dessen soll auf baurechtlich zu ahnende Sachverhalte 
hingewiesen werden. Die Bürger:innen können diese dann binnen einer Karenzfrist 
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selbstständig und ohne formelle Sanktionen bereinigen. Erfolgt dies nicht sind die 
formalrechtlichen Maßnahmen zu initiieren. 
 

Folgende Mitteilung ging vom Fachdienst zu: 

„Die Stadtverwaltung ist dabei eine Überprüfung der Festsetzungen des Bebauungsplanes Nr. 

97.16 „Wickendorf-West“ vorzubereiten. Die Ergebnisse der Überprüfung werden dem 

Ortsbeirat mitgeteilt.“ 

Nach Rücksprache wurde deutlich, dass mehrere Begehungen notwendig seien, um alle 
Baumaßnahmen sachgerecht prüfen zu können. Sofern Verstöße gegen Vorschriften 
festgestellt werden sollten, werden die betreffenden Eigentümer schriftlich informiert. Je nach 
Schwere der Verstöße sind sodann Maßnahmen der Eigentümer notwendig. Was 
schwerwiegende Verstöße sind und wie diese abzumildern sind, ist eine Abwägungs-
/Ermessensentscheidung der "Bauverwaltung". 

Der Ortsbeirat empfiehlt den Eigentümern in Wickendorf-West, die Festsetzungen des B-Plans 
mit den tatsächlichen Bau-/Gestaltungsmaßnahmen zu vergleichen und diese ggf. 
normgerecht herzustellen, um Unannehmlichkeiten zu vermeiden. 

 

Hundekotbeutelspender 

Herr Winkler hat passende Hundekotbeutelspender recherchiert und via Vorkasse beschafft. 

Da es beim Anbieter eine Aktion gab, konnte ein weitere (Kunststoff)Spender kostengünstig 

gekauft werden. Dieser wird voraussichtlich im Bereich der Feuerwehr angebracht. 

 

Der Spender am Wickendorfer Markt soll nach Möglichkeit noch binnen dieses Jahres errichtet 

werden. Wer mithelfen möchte, meldet sich bitte bei Herrn Winkler (janwinkler@posteo.de). 

 

Der Ortsbeirat beschließt einstimmig die Freigabe von BUGA-Mitteln i.H.v. 307,91 EUR und 

bittet die Verwaltung um Erstattung gegenüber Herrn Winkler. Die Rechnung wird 

entsprechend eingereicht. 

 

 

6. Sonstiges 

 

Wanderweg Wickendorf-Seehof 
Der Ortsbeirat wurde informiert, dass der seeseitige Wanderweg im Bereich Seehof durch 
landwirtschaftliche Maßnahmen in Mitleidenschaft gezogen bzw. als solcher kaum noch 
nutzbar sei.  Herr Winkler hat hierzu Kontakt mit der Gemeinde Seehof ausgenommen und 
unmittelbar eine Rückmeldung erhalten. Hierfür dankt der Ortsbeirat ausdrücklich. 
 
„Nach dem teilweisen Überpflügen des dorten Wanderweges hat die Gemeinde direkt, und 
zusätzlich ebenso auch das Ordnungsamt, Kontakt mit den Eigentümern der Fläche 
aufgenommen. 
Wie ich auch einigen Wickendorfer Einwohner*innen bereits erläutert habe, verläuft der 
Wanderweg teilweise über private Grundstücke; die Eigentümer dieser Flächen haben bislang 
geduldet, dass Wanderer diesen Weg nutzen. Die Gemeinde geht bislang davon aus, dass es 
sich dennoch um einen öffentlichen Weg auf privatem Grund handelt auf dem die Gemeinde 
die Verkehrssicherheit wahrzunehmen hat. Diese Rechtsmeinung wird gegenwärtig nicht von 
dem Landkreis und den verschiedenen Eigentümern geteilt. 
Gleichwohl hat die Gemeinde mit den Eigentümern für sechs Monate eine Vereinbarung zur 
Wiederherstellung der Verkehrssicherheit geschlossen, die nunmehr umgesetzt wird.“ 
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Informationen zum Projekt „Gutshaus Klein Medewege“ 
Die Genossenschaft Gutshaus Klein Medewege e.G. hat über den aktuellen Stand informiert, 
der in der Annahme des Interesses weitergegeben wird. 
 
„Die Baugenehmigung ist da, hurra! Und zwar für Milchenhaus und Nebengebäude = 
Technikhaus und Werkstatt). Somit kann der Bau des ersten Wohngebäudes zeitnah 
beginnen. 
Und möglichst innovativ wollen wir unser Heizsystem bauen: solarthermisch das Erdreich 
unterm Haus erwärmen und damit im Winter unsere Wohnungen heizen – der 
„Baugrubenkollektor“ als Erweiterung von „Thierys Tunnel“ (SVZ berichtete am 19.07.2022: 
https://login.yoursecurecloud.de/f/c4a08e90999b4474a0c6/ ). Die Hochschule Wismar will das 
Projekt wissenschaftlich begleiten… 
 
 Der Sommer und Herbst hat unser Grundstück wieder reich mit Grün beschenkt : unzählige 
Spätfrüchtler läuteten den Herbst ein, die Blumenwiese vorm Gutshaus zeigt sich weiterhin in 
blühender Pracht, Brennnesseln und Brombeeren sprossen wieder und vieles wurde seit dem 
Sommer in unserem Projekt geschafft: 
 
Das Milchenhaus wurde dank vieler fleißiger Hände der Genossen und Gäste fast vollständig 
abgetragen und vieles davon soll nun auf dem Gelände zukünftig recycelt werden: 
Biberschwänze, Backsteine und Balken! 
 
Die winters gelichtete Wildnis um die freigelegte ursprüngliche Struktur der sehr präsenten 
alten Bäume verschwand sommers bald wieder, wird langsam neu sichtbar jetzt! 
 
Das Backhaus wird bereits mit viel Liebe zum Detail restauriert und soll zukünftig Treffpunkt 
für die Gemeinschaft sein.  
 
Das Umweltamt plant weiter die Teichsanierung – Ausbaggerung winkt bald nach nochmaliger 
Beprobung. Des Teiches wegen bekommen wir eine Sondergenehmigung für eine 
Schilfkläranlage – sie wird zusammen mit dem gewonnenen Regenwasser unseren freudig 
erwarteten „neuen“ Teich eines Tages gänzlich wieder füllen! (laut Gutachten vom 
Umweltbüro;-) 
Nicht zuletzt freuen wir uns über drei neue Mitglieder, welche wir im März 2022 bereits 
aufgenommen haben! Auch die Kinderschar ist so weiter gewachsen und wird unsere 
Gemeinschaft in Schwung halten. Und nächste Bewerber nähern sich schon sehr schön… 
 
Um allen eine langfristige Planung zu ermöglichen, gibt es für Interessenten feste Infotermine 
direkt auf dem Gelände. Wer dies vollbracht hat, kann die Kennenlerntage für eine weitere 
Annäherung mit den Genossen nutzen. Die Termine fürs kommende Frühjahr folgen bald mit 
gesonderter Mail. 
 
Ein praktisches Kennenlernen ist bei den Arbeitseinsätzen (fast) jeden Samstag von 10-17 
Uhr etwa möglich. 
 
 Wir wünschen einen sonnigen und kraftvollen Ziellauf in die Jahresernte!“ 
 
 
 
 
 
Bordabsenkung Seehofer Str. 

https://login.yoursecurecloud.de/f/c4a08e90999b4474a0c6/
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Der FD Verkehrsmanagement hatte mit E-Mail vom 30.09.2022 Herrn Thiery mitgeteilt, dass 

der Bauauftrag für eine Anpassung der Bordanlage auf durchgängig 1cm Höhe an der 

Einmündung Seehofer Straße 20a erteilt ist. Der Ortsbeirat bittet um Mitteilung, wann die 

Bauausführung beginnt. 

 

Hecken Wickendorf-West 

Im Bereich der Hecken in Wickendorf-West wurde der Bewirtschaftungsstreifen mit einem 

Zaun eingefriedet. 

 

Gehweg Wickendorf-West zur Bushaltestelle 

Der im nördlichen Teil des Baugebiets errichtete Gehweg zur Bushaltestelle ist derzeit ohne 

Beleuchtung. Dadurch ist insbesondere zu dieser Jahreszeit (morgens, nachmittags) die 

Verkehrssicherheit nicht hinreichend gegeben. Die entsprechenden Stromkabel liegen bereits 

sodass unklar ist, weshalb die Beleuchtung nicht installiert wird.  

Der Ortsbeirat verweist auf die Gefahr von Unfällen und fordert zur zeitnahen Errichtung der 

Beleuchtung auf. 

 

Gehweg 1, Wickendorf-West 

Seitens der Verwaltung erfolgte keine Reaktion auf die Forderung des Ortsbeirats die 

Akten/Dokumente offen zu legen. Im Zuge der Diskussion wurde sich ausgesprochen, die 

jeweiligen Fraktionen bzgl. dieses Sachverhalts zu beteiligen. 

 

Notfallvorsorge 

Sofern es zu eine Mangellage an Gas/Strom oder anderweitigen Notsituationen kommen 

sollte, wird die Feuerwehr in Wickendorf als Standort des Notfallvorsorge fungieren. Dort wird 

es Wärme, Strom, Wasser, Nahrung und medizinische Versorgung geben. Der Ortsbeirat 

verweist auf die Ratgeber des Bundesamtes für Bevölkerungsschutz und Katastrophenhilfe 

abzurufen unter: https://www.bbk.bund.de/DE/Warnung-Vorsorge/Vorsorge/Ratgeber-

Checkliste/ratgeber-checkliste_node.html 

 

Parkaktion Seehofer Straße 

Es werden noch Unterstützer für die Vorbereitung der „Parkaktion“ in der Seehofer Straße 

gesucht. Ziel soll es sein - im Rahmen einer Art Protestaktion - auf die Gefährdung durch 

überhöhte Geschwindigkeit hinzuweisen. 

 

Beantwortung von Fragen des Ortsbeirats 

Der Ortsbeirat ist bei der Durchführung seiner satzungsgemäßen Aufgaben auf Zuarbeiten der 

Verwaltung und städtischen Eigenbetriebe angewiesen. Wie die Protokolle ausweisen, sind 

viele Anfragen bislang nicht beantwortet worden. Der Ortsbeirat fordert zu Beantwortung der 

Anfragen auf. Im Mindestmaß sind Zwischennachrichten zu erwarten. 

 

 

Nicht beantwortete Fragen des Ortsbeirats  

 

1) Zaun Wickendorfer-Markt 

Die Höhe der Zaunelemente ist mit ca. 1m recht niedrig bemessen und „lädt“ zur 

unsachgemäßen Nutzung ein (z.B. rüber springen). Aus Sicht des OBR wäre ein 

höheres Element sinnvoller, um die unsachgemäße Nutzung zu unterbinden und würde 

auch zurückspringende Basketbälle aufzuhalten. Es wird um Prüfung gebeten. 

https://www.bbk.bund.de/DE/Warnung-Vorsorge/Vorsorge/Ratgeber-Checkliste/ratgeber-checkliste_node.html
https://www.bbk.bund.de/DE/Warnung-Vorsorge/Vorsorge/Ratgeber-Checkliste/ratgeber-checkliste_node.html
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2) 24.08.2022 - Fortschreibung Straßenunterhaltungskonzept 

Bezüglich der für 2023 geplanten Maßnahme in der Medeweger Straße wird die SDS 

um Mitteilung gebeten, was genau geplant ist. Die SDS wird ebenso gebeten 

mitzuteilen, wann der grundhafte Ausbau in Klein Medewege geplant ist. 

 

3) 24.08.2022 - Geschwindigkeitsübertretungen Seehofer Straße 

Der Ortsbeirat und die Bürger:innen können die Entscheidung nicht nachvollziehen, 

dass aus den gewonnenen Erkenntnissen keine Maßnahmen abgeleitet werden. In der 

sich anschließenden Diskussion werden weitere Alternativen diskutiert. So eine 

Verschränkung am Ortseingang oder auch LED Warntafeln (vgl. Seehof). Der 

Fachdienst Verkehrsmanagement wird um Mitteilung seiner Auffassung zu diesen 

Handlungsmöglichkeiten gebeten. 

Der Ortsbeirat verweist darauf hin, dass nur eine stringente Verkehrsüberwachung des 
KOD zu einer Reduzierung der Durchfahrtsgeschwindigkeit führt. Zurückliegend wurde 
dieser nicht in der Seehofer beobachtet. Es um Mitteilung gebeten, wann die letzten 
drei KOD Einsätze in der Seehofer Straße und im Ortsteils erfolgten und wie die 
zeitlichen Abstände sind, in denen zukünftig weitere Maßnahmen folgen. 

 

4) 24.08.2022 - „Spielstraßen“ in Wickendorf-Ost 

Weite Teile von Wickendorf-Ost sind für die Bürger:innen überraschend als 

„Spielstraßen“ ausgewiesen worden. Die betreffenden Vorüberlegungen und 

Abwägungsentscheidungen sind dem Ortsbeirats nicht bekannt. Es wird um 

Übersendung dieser gebeten. 

 

5) 21.09.2022 - Brombeeren Paulsdammer Weg 
Es ist jedoch nicht nachvollziehbar, warum im Zuge der Maßnahme die wuchernden 

Brombeeren auf der anderen Straßenseite nicht auch geschnitten wurden. Das ZGM 

bzw. die SDS (je nach Zuständigkeit) wird um Umsetzung gebeten. 

 

6) 21.09.2022 - Unterstand Bushaltestelle Carlshöhe 

Der Ortsbeirat bittet den Fachdienst mit entsprechenden Werbefirmen in Kontakt zu 

treten und für den Standort Carlshöhe zu werben. Um Rückmeldung der Reaktionen 

wird gebeten. 

 

7) 21.09.2022 - Radweg Lankow Medewege, 2. BA 
Die Verwaltung wird um Mitteilung zur Ausgangsfrage und des Weiteren zur 
Erschließung von Klein Medewege mit Glasfaser gebeten. 

 

8) 21.09.2022 - Gefährdung durch Radfahrer auf der Seehofer Straße 

Ergänzend dazu wird der Fachdienst Verkehrsmanagement gebeten, 

Fahrbahnmarkierungen aufzubringen, die Radfahrer auf die Straße leiten. 

 

9) 19.10.2022 – Gehweg 1, Wickendorf West 

Der Ortsbeirat fordert die Verwaltung erneut und bis zum 11.11.2022 zur vollständigen 

Offenlegung der dokumentierten Abwägungs- und Entscheidungsprozesse zum vom 

B-Plan abweichenden Verzicht des Gehwegs auf.  

 

10) 19.10.2022 - Beleuchtung Bushaltestelle Paulsdammer Weg 
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Der Ortsbeirat fragt an, ob die Beleuchtung an der Bushaltstelle ausgebaut werden 

kann. Wenn nicht die Errichtung einer Straßenbeleuchtung möglich sein sollte, wären 

auch pragmatische Lösungsansätze willkommen.  

 

11) 19.10.2022 - Einfahrt Wickendorf-West 

Der Ortsbeirat bittet, im Kreuzungsbereich die gestrichelten Linien nachzuziehen und 

auf den Fahrbahnen aus Wickendorf-West kommend einen Hinweis auf 

Radfahrer/Fußgänger aufzubringen. Womöglich sind auch Verkehrszeichen 

sachdienlich. Ebenso sollte der KOD/Polizei informiert werden und Kontrollen 

durchführen. Der Ortsbeirat bittet um Rückmeldung zur Umsetzung der erbetenen 

Maßnahmen. 

 

12) 19.10.2022 - Busverbindung zwischen HBF und Wickendorf 

Der Ortsbeirat bittet um Mitteilung zur Auslastungssituation der genannten 

Verbindungen und Mitteilung zur Frage, ob nicht ein Tausch der eingesetzten Busse 

möglich wäre. 

 

13) 19.10.2022 - 30km/h Geschwindigkeitsbegrenzung in Calrshöhe 

Um hier präventiv zu agieren, bittet der Ortsbeirat den Fachdienst nochmals 

eindringlich, zumindest eine zeitlich beschränkte Geschwindigkeitsbegrenzung auf 30 

km/h zu bewilligen und zu veranlassen. 

 

 

 

gez. Jan Winkler      gez. Jan Winkler 
___________________     _________________ 
Vorsitzender       Schriftführer 


